

BAB II

PARIWISATA SEBAGAI SUMBER PEREKONOMIAN MASYARAKAT DI HAWAII

Setelah Perang Dunia II Hawaii menjadi salah satu pusat pariwisata yang sudah terkenal sampai ke manca negara. Dimana Hawaii menggambarkan kekayaan alam yang luar biasa, dengan kekayaan alam inilah menjadikannya negara bagian yang sangat erat dengan pariwisata dan lingkungan hidup. Namun lingkungan hidup tidak serta merta selalu dalam keadaan baik, terdapat pencemaran termasuk di dalam konteks perairan. Hal tersebutlah yang menjadi faktor adanya proses advokasi dan mempengaruhi pembuatan kebijakan pelarangan penggunaan tabir surya berbahaya. Namun sebelum masuk dalam pembahasan yang pokok, penulis akan menjelaskan terlebih dahulu mengenai dinamika sosial politik Hawaii, pariwisata Hawaii, dan Pariwisata sebagai objek pemasok ekonomi Hawaii.

Gambar 2.5 Gambar Peta Hawaii



A. Dinamika Sosial Politik Hawaii

Hawaii yang merupakan negara bagian dari Amerika Serikat yang tidak tergabung kedalam benua Amerika secara letak geografisnya, dimana negara bagian yang bergabung ke Amerika Serikat pada tahun 1959 ini memiliki letak geografis diluar Amerika Utara. Negara bagian dengan keseluruhan kepulauan vulkanik yang terletak di tengah Samudra Pasifik atau masuk kedalam kawasan Oceania. (CIA, 2018)

Negara bagian ini hampir mencakup seluruh kepulauan vulkanik Hawaii, yang terdiri dari ratusan pulau yang tersebar sejauh 2.400 km (1.500 mil). Di ujung tenggara Kepulauan Hawaii, delapan pulau utama adalah (dari barat laut ke tenggara. Pulau yang terakhir adalah pulau terbesar dalam kelompok pulau di Hawaii. Pulau ini sering disebut "Pulau Besar" atau "Pulau Hawai'i" untuk menghindari kebingungan dengan Negara Bagian. (Thompson, 2018)

Asal usul kata Hawaii berasal dari bahasa Proto-Polinesia (Polinesia Kuno), *Hawaiki* atau *Sawaiki* yang berarti "Tanah idaman" atau "Tanah pujaan". Kata ini juga digunakan di tempat-tempat lain di gugus Polynesia, seperti di Selandia Baru, *Hawaiki*, dan Samoa, *Savai'i* (Sawa i'i). Hawaii merupakan salah satu pulau wisata papan atas di dunia, potensi keindahan alam serta wisata bahari yang sangat indah menjadikan Hawaii terkenal keseluruh pelosok dunia. Berbagai tumbuhan dan bunga yang sangat menarik tumbuh disana. Kebudayaan yang masih sangat kuat juga merupakan daya tarik wisata yang paling menarik. Legenda – legenda yang dilanggengkan oleh penduduk Hawaii juga menambah kesempurnaan pulau ini (Thompson, 2018).

B. Pariwisata Hawaii Pemasok Dana Terbesar Bagi Perekonomian Hawaii

A. Pengertian Pariwisata

Definisi wisatawan mancanegara sesuai dengan rekomendasi *United Nation World Tourism Organization* (UNWTO) adalah setiap orang yang datang ke suatu tempat atau melakukan perjalanan ke luar negeri yg berbeda dari negara asalnya tempat ia bertinggal, dimana dalam kurun kurang dari satu tahun, didorong untuk tujuan berlibur, bisnis, ataupun hal lainnya, selain untuk bekerja ke wilayah yang dikunjungi. Dimana definisinya mencakup dua kategori tamu mancanegara, yaitu :

1. Wisatawan (*tourist*)

Adalah setiap pengunjung seperti definisi di atas yang tinggal paling sedikit 24 jam, akan tetapi tidak lebih dari 12 (dua belas) bulan di tempat yang dikunjungi dengan maksud kunjungan antara lain :

a. Personal: berlibur, rekreasi, mengunjungi teman atau keluarga, belajar atau pelatihan, kesehatan olah raga. keagamaan, belanja, transit, dan lain-lain.

b. Bisnis dan profesional: menghadiri pertemuan, konferensi atau kongres, pameran dagang, konser, pertunjukan, dan lain-lain.

2. Pelancong (*Excursionist*)

adalah setiap pengunjung seperti definisi di atas yang tinggal kurang dari dua puluh empat jam di tempat yang dikunjungi (termasuk *cruise passenger* yaitu setiap pengunjung yang tiba di suatu negara dengan kapal atau kereta api, dimana mereka tidak menginap di akomodasi yang tersedia di negara tersebut) (BPS, 2018).

B. Pariwisata di Hawaii

Setelah Perang Dunia selesai, Hawaii menjelma menjadi destinasi wisata para pesohor Amerika, seperti Presiden Amerika, hingga superstar Elvis Presley pun pernah menghabiskan waktu liburannya di kepulauan tengah samudera tersebut. AS berhasil membangun dan merawat Hawaii kembali menjadi primadona seperti pada masanya dan menjadikan pusat pariwisata dan mengembalikan kata tanah pujaan. Terlepas itu terdapat juga pangkalan Angkatan Laut yang berada di pesisir barat Hanolulu. Yang AS kuasai dan memberi nama pelabuhan Pearl Harbor pada tahun 1887. Pearl Harbor juga dirawat sebagai salah satu situs memorial untuk mengenang penyerangan tak terduga Jepang pada tahun 1941 (CNN, 2018).

Potensi Hawaii sebagai surga wisata itu sudah diramal dengan kehadiran resor penginapan Moana di kawasan pantai Waikiki pada 1901 belakangan berganti nama menjadi Moana Surfriider. Seiring waktu berlalu, mulai berkembang pebisnis jasa wisata turut melirik ladang usaha abadi itu dan penginapan pun menjamur di kawasan tersebut. Kawasan pantai Waikiki sejak itu menjadi ikon pusat wisata paling ramai di Honolulu kota paling banyak memberi kontribusi pemasukan sektor pariwisata di Hawaii (Ernawati, 2018).

Selama beberapa tahun Teluk Hawaii telah dikunjungi oleh wisatawan lebih dari 3 juta pengunjung dari seluruh dunia, dimana menyajikan banyak pemandangan pegunungan dan pantai yang indah. Ada pantai berpasir yang cocok untuk berjemur, santai dan piknik. Beberapa *hiking trails* berada disepanjang garis pantai dan di sepanjang pegunungan yang menghadap ke teluk menyediakan pemandangan indah. Snorkeling heart adalah aktivitas yang paling populer di Hanauma Bay. Dimana terdapat perusahaan yang menyediakan dan menyewakan peralatan snorkeling dan pelatihan dasar bagi pemula yang ingin menikmati berenang

tepat di atas batu karang dan makhluk laut yang menakjubkan (IDNTimes, 2018).

Snorkeling di Teluk Hanauma digambarkan layaknya benar-benar seperti surga, kristal biru laut kawah penuh dengan spesies yang cerah dan beragam ikan, sinar dan kura-kura. Dalam sebuah wawancara untuk USA Today, Leatherman menjelaskan pilihannya - "Hanauma Bay Beach Park menyediakan snorkeling terbaik di Hawaii dalam perairan tenang aman dilindungi oleh terumbu karang lepas pantai. Hawaii merupakan tempat destinasi liburan pilihan teratas dari para turis di seluruh dunia dimana memberikan suguhan tepi pantai dengan karang bawah laut dan birunya air laut. Hawaii dianggap tempat yang sangat pas untuk menghabiskan hari untuk sekedar berjemur, berenang, snorkeling atau *scuba diving* (IDNTimes, 2018).

Dengan letak geografisnya yang sangat erat akan lingkungan alamnya terutama lautan ini, menjadikan negara kepulauan ini sebagai objek pariwisata dari berbagai wisatawan penjuru dunia.

Hawaii sangat diandalkan sebagai representasi orisinalitas kultural di kepulauan tropis tersebut. Sehingga tidak heran apabila wisatawan yang berkunjung ke pulau ini banyak menemukan masyarakatnya yang bekerja di bidang pariwisata, seperti *tour guide*, musisi, penari, agrikultur dan lainnya. Kebudayaan leluhur, yang menjadi modal utama eksotisme Hawaii, hingga kini terus dirawat dan menjadi sebuah komoditas suguhan edukasi berbasis hiburan bagi para wisatawan yang datang (Thompson, 2018).

Melihat dari hal tersebut menggambarkan Hawaii merupakan negara bagian yang sangat lekat dengan lingkungan alamnya sebagai destinasi pariwisata yang notabennya sebagai sumber utama ekonomi masyarakatnya. Lebih dari satu abad berlalu, sektor pariwisata Hawaii berhasil

mencatat rekor terbaiknya. Dimana ia menyuguhkan kekayaan alam bawah laut yang menakjubkan terlebih dengan legenda-legenda dan pegunungan-pegunungannya.

Dimana industri pariwisata Hawai'i telah berhasil menjadi pemasok utama untuk perekonomian masyarakat Hawai. Kurang lebih dari industri pariwisata ini telah membuka lapangan pekerjaan sebanyak 196 ribu pekerjaan bagi masyarakatnya. Industri pariwisata Hawai'i pada tahun 2016 berhasil mencapai rekor baru dalam pembelanjaan pengunjung dan kedatangan wisatawan dibandingkan tahun sebelumnya.

C. Pariwisata Sebagai Pemasok Perekonomian Hawai

Lebih dari satu abad berlalu, sektor pariwisata Hawai berhasil mencatat rekor terbaiknya. Kunjungan pendatang yang berlibur ke Hawai sepanjang 2016 tercatat mencapai 9 juta orang. Para pelancong dari berbagai penjuru negeri pada tahun lalu terhitung menghabiskan uang di Hawai hingga US\$15,91 miliar, perputaran uang itu belum termasuk pemasukan pajak US\$1,82M. Roda perekonomian di Hawai berhasil didongkrak oleh sektor pariwisata. Pada 2016, pemerintah setempat mencatat sektor pariwisata mampu membuka sekitar 196 ribu pekerjaan (Singgalang, 2018).

Pada April tahun 2018 Otoritas Pariwisata Hawai atau *Hawaii Tourism Authority* (HTA) mengumumkan pengunjung yang datang ke pulau Hawai menghabiskan total 1,42 miliar dolar AS, meningkat 13,4 persen dibandingkan dengan periode yang sama tahun lalu.

HTA melaporkan, belanja pengunjung di bulan April meningkat dari empat pasar pengunjung terbesar Hawai, termasuk Amerika Serikat (AS) Barat meningkat 11,7 persen menjadi 547,8 juta dolar AS. AS Timur meningkat empat persen menjadi 310,5 juta dolar AS, Jepang meningkat 7,1

persen menjadi 155,9 juta dolar AS dan Kanada dengan 10 persen meningkat 99,4 juta dolar AS. Selain itu, semua pasar internasional lainnya meningkat 34,7 persen menjadi 297,6 juta dolar AS dibelanjakan pada April dibandingkan tahun lalu (Dimiyati, 2018).

Jumlah kedatangan pengunjung juga naik 6,6 persen menjadi 803.005 pengunjung pada April. Kenaikan ini juga didukung oleh pertumbuhan dibukanya rute baru maskapai dan kapal pesiar. Untuk pengeluaran harian rata-rata pengunjung negara naik menjadi 210 dolar AS per orang, meningkat 3,6 persen, hingga empat bulan pertama 2018. Rapat, konvensi, dan insentif (MCI) pada April juga melonjak menjadi 52.982 pengunjung. Pendapatan pajak dari pengeluaran pengunjung ialah sebanyak 728,5 juta dollar AS. Merupakan peningkatan 10,8 persen, atau 71,3 juta dollar AS lebih besar dari tahun lalu. Warga Hawaii kebanyakan adalah pekerja di bidang seni, hiburan, agrikultur, serta para pekerja lapangan di beberapa lapak gurita bisnis korporasi AS (Dimiyati, 2018).

Dimana menggambarkan kenaikan statik dalam pembelanjaan dan wisatawan yang datang ke Hawaii dalam kurun 5 tahun terakhir. Total pengeluaran oleh pengunjung ke Kepulauan Hawaii meningkat 5,3 persen ke level tertinggi baru \$ 15,91 miliar. Ketika disesuaikan dengan inflasi, total belanja pengunjung naik 3,5 persen dari tahun 2015. Sebanyak 8.934.277 pengunjung datang melalui udara atau kapal pesiar ke negara, naik 2,9 persen dari rekor sebelumnya 8.679.564 pengunjung pada tahun 2015.

Jumlah hari pengunjung naik 2 persen dibandingkan tahun lalu. Pengeluaran rata-rata per hari oleh pengunjung ini (\$ 197 per orang) juga lebih tinggi dari tahun lalu (\$ 191 per orang). Kedatangan oleh maskapai penerbangan tumbuh 3 persen menjadi 8.821.802 pengunjung. Selain itu, ada 112.475 pengunjung yang datang ke pulau itu dengan kapal pesiar, tetapi ini turun 3,5 persen dari tahun 2015, karena lebih sedikit

kapal pesiar luar-kota yang mengunjungi pulau-pulau itu (Sziget, 2016).

Pengeluaran Total berdasarkan Kategori:

1) Penginapan, kategori pengeluaran terbesar oleh semua pengunjung ke Hawaii, meningkat 6,1 persen menjadi \$ 6,73 miliar dan terdiri dari 42,3 persen dari total belanja pengunjung pada tahun 2016.

a. Makanan dan minuman, kategori terbesar kedua, naik 6,4 persen menjadi \$ 3,27 miliar atau 20,6 persen dari total belanja pengunjung.

b. Belanja belanja sebesar \$ 2,24 miliar naik 1,5 persen dari 2015.

c. Pengeluaran untuk transportasi (+ 11,4% menjadi \$ 1,54 miliar) dan hiburan dan rekreasi (+ 5,8% hingga \$ 1,41 miliar) juga meningkat dari tahun sebelumnya.

d. Pengeluaran bisnis tambahan sebesar \$ 118,1 juta adalah penurunan sebesar 11,9 persen dibandingkan tahun 2015. Ini merupakan adalah pengeluaran bisnis tambahan yang dihabiskan secara lokal pada konvensi Laporan Penelitian Pengunjung Tahunan 2016 oleh pengunjung di luar negara (yaitu biaya sewa ruang dan peralatan, transportasi, dll.) menggambarkan peningkatan pada tahun 2016 (Sziget, 2016)

Terumbu karang lebih dari sekadar menampilkan warna eksotis di dasar laut. Dinas Perikanan Laut Nasional, sebuah divisi dari NOAA, menyebutkan untuk perikanan AS sama dengan seharga \$ 100 juta. Dimana fungsi terumbu karang sebagai rumah bagi ikan-ikan di laut dan terumbu karang tempat menelurkan ikan yang dimakan manusia dan membantu untuk melindungi bermil-mil laut agar terhindar dari laut pasang ataupun gelombang badai.

Menurut NOAA secara global terumbu karang menghasilkan sekitar sebesar \$ 9,6 miliar setiap tahun dari pendapatan pariwisata dan rekreasi, dan \$ 5,7 miliar per tahun dari perikanan. Dimana didapati dari setiap pengunjung yang datang untuk melakukan wisata menyelam, memancing, hotel, restoran dan bisnis lainnya yang berbasis pada ekosistem terumbu karang.

Dari hal tersebut lautan dan seisinya yang menjadi objek utama pariwisata di Hawaii dan sebagai sumber ekonomi masyarakatnya membuat pemerintahan Hawaii sangat *aware* terhadap lingkungan lautannya dari segala ancaman yang dapat merusak isinya, contohnya seperti terumbu karang.

C. Pengertian Lingkungan Hidup dan Isu di Dalamnya

Dimana pariwisata alam yang ada di Hawaii erat kaitannya dengan lingkungan hidup adapun pengertian lingkungan hidup dan isu yang terdapat di dalamnya, sebagai berikut.

Manusia selaku bagian makhluk hidup dalam ekosistem yang diciptakan berbeda dengan makhluk lainnya karena memiliki akal sehat, namun tidak hanya manusia yang diciptakan dalam muka bumi ini. Terdapat hewan dan tumbuhan yang hidup berkesampingan dengan manusia dan tinggal dalam ruang lingkup yang sama, dan ruang itu disebut dengan lingkungan hidup (Mohamed, 1997).

Lingkungan hidup sendiri adalah sesuatu yang hidup disekitar kita, dan memiliki andil dalam keberlangsungan hidup manusia secara langsung ataupun tidak langsung. Dimana lingkungan hidup memiliki arti satu kesatuan ruang lingkup dengan seluruh benda dengan unsur makhluk hidup yang lainnya, termasuk perilaku manusia yang berpengaruh pada keberlangsungan hidup manusia dan makhluk hidup

lainnya. Yang meliputi ekosistem, budaya dan sosial (Hamzah, 2008, pp. Cet II, h. 1).

Menurut Otto Soemarwoto, lingkungan hidup adalah semua benda dan situasi yang terdapat dalam satu ruang yang kita tempati dan berperan penting bagi kehidupan kita (Soemarwoto, 2001, pp. Cet.ke-9, h. 18).

Dimana unsur ekologi terbagi menjadi biotik dan abiotik, seperti abiotik lingkungan hidup, meliputi air, tanah, udara, matahari, dan topografi. Seperti kita ketahui, kondisi lingkungan hidup ini tidak selalu dalam keadaan baik. Dimana dalam ekologi terdapat saling ketergantungan antara manusia dengan makhluk lainnya dan juga lingkungannya.

Dunia ini sering sekali mengalami masalah yang mengancam kelestarian lingkungan hidup. Faktor utama itu ialah pencemaran yang terjadi terhadap lingkungan hidup. Pencemaran sendiri ialah masuknya zat, makhluk hidup, dan energi lainnya ke dalam sektor tertentu, salah satu contohnya ialah terjadi pada air. Pencemaran pada air ini sendiri biasanya terjadi pada suatu penampungan air seperti, sungai, laut, danau dan lainnya yang biasa terjadi karena aktivitas manusianya. Isu lingkungan hidup merupakan isu yang penting bagi dunia sekarang ini, dimana lingkungan hidup merupakan suatu tempat tinggal hewan, tumbuhan dan makhluk lainnya hidup berkesinambungan, dimana apabila manusia modern tidak mengindahkan isu ini maka akan berbahaya bagi kehidupan manusia itu sendiri (Odum, 1992, pp. Cet.ke-1, h. 3).

D.Proses Legislasi Global menjadi RUU Hawaii

Sebuah studi pada 2015 yang dilakukan oleh para ilmuwan di University of Central Florida Pada 2015, dab yang diterbitkan oleh tim ilmuwan internasional, menemukan bahwa terumbu karang yang mengandung oxybenzone

berkonsentrasi tinggi di seluruh di Hawaii dan Karibia tidak hanya membunuh karang, tetapi juga menyebabkan kerusakan deformasi DNA karang pada tahap larva. Studi ini dipublikasikan dalam jurnal *Archives of Environmental Contamination and Toxicology* (Epoch Times, 2018). Begitu juga yang dilakukan oleh beberapa peneliti luar dan organisasi lingkungan hidup *Environmental Working Group* (EWG) yang meneliti tentang bahayanya kandungan kimia tersebut dalam kelangsungan ekosistem teumbu karang dan ikan di lautan. Zat tersebut dapat menghambat bahkan mematikan pertumbuhan terumbu karang (Mutia & Lutfia, 2018).

John Fauth, salah satu peneliti dari University of Central Florida menyatakan bahwa terumbu karang adalah ekosistem laut paling produktif di dunia dan mendukung pariwisata. Selain itu, terumbu karang mampu melindungi garis pantai dari gelombang badai. Namun disayangkan banyaknya terumbu karang di dunia di dukung juga dengan ancaman bahaya pertumbuhannya. Terumbu karang amat penting bagi ekosistem laut, perikanan, serta pariwisata. Banyak masalah selain dari polusi air akibat tabir surya, termasuk kerusakan dari berbagai kontaminan lainnya dalam air. Dengan adanya larangan oxybenzone setidaknya akan menjadi sebuah solusi bagi salah satu permasalahan (Mutia & Lutfia, 2018).

Bentuk pencegahan untuk efek lebih lanjut dari isu diatas, dengan segala proses sebelumnya yang dilakukan oleh senator. Gubernur Hawaii David Ige menandatangani rancangan Undang-Undang (RUU) yang melarang penjualan tabir surya mengandung oksibenzon dan oktoksoks di sekitar Hawaii. Dua bahan kimia ini dianggap berbahaya bagi terumbu karang. Hawaii menjadi daerah pertama yang menerapkan undang-undang ini, dan mulai berlaku pada tanggal 1 Januari 2021. Para wisatawan pun diminta lebih peduli dan mencari tabir surya yang aman dari kandungan

oksibenzon dan octinoxate untuk dikenakan saat ke pantai-pantai di Hawaii (Mutia & Lutfia, 2018).

Senator Hawaii, Will Espero memimpin upaya untuk melarang tabir surya yang mengandung oxybenzone dan octinoxate karena penelitian terbaru telah menunjukkan hal tersebut dapat membunuh terumbu karang. Disini bukan hanya bertujuan untuk melarang oxybenzone di Hawaii, tetapi juga ikut mempromosikan undang-undang yang sama dikancah dunia internasional (Epoch Times, 2018).

Dari penelitian beberapa ilmuwan dan pembuat kebijakan di International Union for Conservation World Conservation Congress pada September 2016 lalu menyerukan agar semua negara kepulauan tropis untuk melarang produk tabir surya tersebut. Hal ini tentunya juga menunjuk kepada Indonesia yang merupakan salah satu negara kepulauan tropis terbesar di dunia dan negara tropis lainnya agar mengikuti jejak yang dilakukan oleh Hawaii guna pelestarian ekosistem lautnya (Epoch Times, 2018).